
Homélie du dimanche 31 décembre 2023 Sainte  Famille année B
Gn 15, 1-6 ; 21, 1-3  Ps 104 (105)  Hb 11, 8.11-12.17-19  Luc 2, 22-40  (présentation)

L’Église nous propose aujourd’hui de fêter la Sainte Famille et même de la prendre 
pour modèle , comme le rappelle la prière d’ouverture: « Tu as voulu, Seigneur Dieu, que
la sainte famille nous soit donnée en exemple ; » 
En 1ère étape nous verrons comment nous préparer comme Syméon et Anne. 
Ensuite découvrir comment le Seigneur voit la famille.
En 3ème enfin comment Marie, joseph et Jésus peuvent être pour nous des modèles. 

1. La présentation de Jésus au Temple, nous montre une famille  juive exemplaire, qui 
se conforme aux préceptes de la Loi, Luc insiste 3 fois pour le dire, une sainte famille.  A 
cette époque en Israël et particulièrement au Temple, on attendait le sauveur annoncé 
comme Fils de David, et même plus récemment le prophète Malachie l’avait annoncé : 
« Voici que viendra dans le Temple celui que vous désirez. »
et pourtant, Jésus ne va pas être reconnu par les responsables, mais par deux personnes 
Syméon et Anne qui ont trois qualités : ils connaissent la Parole de Dieu, ils sont 
priants et enfin, ils sont guidés par l’Esprit Saint.  Syméon est émerveillé, sa 
persévérance, sa patience sont récompensés, il voit la réalisation de la promesse, le salut 
annoncé pour le peuple. Il peut partir dans la paix. Quant à Anne et malgré son âge,  l’E/S
lui faisait chanter les louanges de Dieu et annoncer la libération de Jérusalem. 
  En imitant Syméon et Anne nous pourrions nous aussi rencontrer le Seigneur, 
trois initiatives pour cela : 
-Garder la Parole, « Si vous gardez ma Parole dit Jésus mon Père vous aimera  et nous 
viendrons chez vous faire notre  demeure. » Jn 14 23
ensuite en priant,  soit seul « Quand tu pries, retire-toi dans ta chambre  et prie ton Père 
qui est là dans le secret. » Mt 6 6 soit en communauté, « quand 2 ou 3 sont rassemblés en
mon Nom, je suis là au milieu d’eux. » Mt 18, 20
enfin à l’écoute de l’Esprit Saint. Voilà qui est peut-être plus difficile, comment l’E/S 
s’exprime-t-il ? Comment être sûr que c’est lui qui est là ? Mais c’est important, Luc en 
parle 3 fois.

En 2024 la pape François a souhaité que l’année soit consacrée à la prière pour préparer 
le jubilé de  2025 « Pèlerins d’espérance. » dans les propositions reprises par notre 
évêque, il en est une qui répondra à notre questionnement sur l’E/S : Dans plusieurs 
paroisses de notre diocèse il y aura une proposition de préparation à l’effusion de l’E/S. 
L’E/S que nous avons reçu au baptême mais qui a toujours besoin d’être libéré. 

Nous pourrons ainsi nous préparer dans la prière à accueillir Jésus à tout moment comme 
l’ont fait Syméon et Anne. 



2. Voyons maintenant le projet de Dieu pour la famille. Il est à la fois humain et divin.
Dès l’âge de 12 ans, Jésus fait découvrir à ses parents qu’il a un Père au Ciel, plus tard 
quand on lui parle de sa mère et ses frères, il répondra « Ma mère et mes frères, ce sont 
ceux qui écoutent la Parole de Dieu et qui la mettent en pratique . » Luc 8, 21
Paul résume « Pour le Père nous serons des Fils adoptifs par Jésus Christ »  Ep 1, 2-10,  
Une seule et grande famille pour le Seigneur. 

Ce projet de Dieu donne toute sa dimension à notre vie personnelle. Nous ne 
sommes pas créés pour satisfaire notre moi, notre ego, mais pour recevoir et rendre 
l’amour qui vient de Dieu. Dans nos familles de la terre, nos couples, nos fraternités, nos 
communautés, nous sommes invités à nous tourner vers les autres pour aimer et 
pardonner. C’est ce qui fait dire au pape François dans ‘La joie de l’Amour’ 53 « La 
force de la famille réside essentiellement dans sa capacité d’aimer et d’enseigner à aimer. 
Aussi blessée soit-elle, une famille pourra toujours grandir en s ‘appuyant sur l’amour. »  

Je  vous donne l’exemple du jeune Carlo Acutis, mort à 15 ans en 2006, déjà proclamé 
Bx par le pape François. Ses parents découvrent après sa mort, à ses obsèques,  qu’il 
avait agrégé autour de lui par ses œuvres de charité, son amour fraternel, ses 
connaissances informatiques, des centaines de personnes dans un grand réseau fraternel, 
illustrant cette vie dans le corps du Christ. 

Nous même, dès que nous participons à des groupes fraternels, nous bâtissons le 
corps du Christ. Quand nous sommes à la messe, nous sommes en communion au corps 
du Christ.  Voilà la grande et sainte famille que le Père veut rassembler.  

3. Enfin voyons comment Marie  Joseph et Jésus peuvent nous servir de modèle, 
pour rentrer dans ce projet divin ?

 Tous les trois ont renoncé à eux-même , à leur plans humains pour rentrer dans le 
plan divin du Père. 
« qu’il me soit fait selon ta parole. » dira Marie 
Joseph écoute l’ange et se soumet à ses paroles
enfin Jésus fait toujours la volonté du Père, comme à Gethsémani il dira« non pas ma 
volonté, mais la tienne. » Lc 22, 42   et Jésus dira aussi pour nous « celui qui  veut me 
suivre, qu’il renonce à lui-même. »  Mt 16, 24.
et que s’est-il passé à chaque renoncement ? Quel a été le fruit ?  à chaque fois la Vie a 
jailli de la décision qui avait été prise : pour Marie et Joseph, Dieu a pu venir sur terre en 
Jésus, c’est l’incarnation. Pour Jésus le don de sa vie a permis la rédemption et la 
résurrection. L’une et l’autre transforment nos vies : la possibilité de pardonner  ou d’être
pardonné permet la réconciliation dans les familles. Quant à la vie éternelle en Dieu par 
la résurrection elle change totalement la vision que l’on peut avoir de la vie, elle n’est pas
restreinte à la terre : toute vie est importante à tous les âges de la vie dès le début et 
jusqu’à la fin.  
En résumé: 
1. nous préparer comme Syméon et Anne pour accueillir le Seigneur.
2. Elargir notre notion de famille
3. Enfin suivre Marie, Joseph et Jésus comme modèles.

Stéphane de Wazières diacre 31/12/2023


